

<b>Zeitschrift:</b>	Femmes suisses et le Mouvement féministe : organe officiel des informations de l'Alliance de Sociétés Féminines Suisses
<b>Herausgeber:</b>	Alliance de Sociétés Féminines Suisses
<b>Band:</b>	88 (2000)
<b>Heft:</b>	1447
<b>Artikel:</b>	Les incorruptibles...
<b>Autor:</b>	Dussault, Andrée-Marie
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-281969">https://doi.org/10.5169/seals-281969</a>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 18.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## 4 Suisse actuelle

*2<sup>e</sup> Synode des femmes suisses:  
le travail dans tous ses états*

*Quand les frères Bignasca  
couperont l'appétit*

*Un guide pour combattre  
le harcèlement sexuel au travail*

*Expo 02: les femmes inspirent  
le respect...?*

## 8 Monde

*Blanc Bush et Gore blanc*

## 10 Dossier

*Sont-elles vraiment moins  
corrompues?*

## 16 Votre courrier

## 17 Brèves

## 18 Société

*Mix-cité: femmes et hommes  
contre le sexisme*

## 20 Culturelles

## 24 Femme illustre

*Sojourner Truth: une esclave  
affranchie avant les autres*

### Avertissement

Compte tenu des différentes sensibilités, au sein de la rédaction, à l'égard de la féminisation des noms, de l'accord des adjectifs et des participes, chaque rédactrice de FS rédige selon ses convictions en la matière, sauf exigences particulières des interlocutrices.

### Prochain délai de rédaction

10 novembre 2000

### Couverture

Page de couverture dessin de C. Barbier, 1913.

# Les incorruptibles...

## Édito



Andrée-Marie Dussault

Certes, toutes n'ont pas dix mille paires de souliers à disposition dans leur placard. Les prérogatives de madame Marcos, veuve d'un individu notoirement corrompu, ne sont pas le lot d'une majorité de femmes. Effectivement, le plus souvent, au lieu d'en profiter, la plupart d'entre elles subissent les effets pervers de la corruption. Les femmes seraient même encore plus victimes du fléau que les hommes. Ce n'est pas le MLF qui le dénonce, c'est la Banque mondiale qui le constate.

Non seulement les femmes souffrent davantage des conséquences de la corruption, mais la Banque mondiale enfonce le clou en démontrant qu'en politique comme en affaires, elles sont moins corrompues. Moins corrompues, mais aussi plus intègres, plus soucieuses du bien public et même moins avides d'enrichissement personnel...

En effet, il est vrai que les scandales de corruption dont on parle parfois dans l'actualité sont rarement associés à de nébulosuses affaires de crèches subventionnées par des caisses noires ou des réseaux de coiffeuses contrebandières. En revanche, on sait que les poursuites pour corruption ces dernières années en Suisse concernaient essentiellement des secteurs comme la construction, les services pénitentiaires, d'entretien des routes, des douanes, la protection civile, les polices cantonales, le département militaire, le

département de travaux publics, bref des bastions bien virils.

Donc, qui sont les principaux acteurs de la corruption? Ce sont ceux qui ont accès à la matière première de la corruption: l'argent, bien sûr. Sans s'étendre sur le sujet, la Banque mondiale le confirme: les corrupteurs et les corrompus - la corruption étant dialectique - sont avant tout du sexe dit fort.

Cela dit, quoi faire? Au Mexique, les autorités ont décidé récemment de prendre les grands moyens pour combattre la corruption en tablant sur les vertus féminines. Des escouades policières entièrement féminines ont été constituées pour faire diminuer le niveau de la corruption (et partant, les dépenses salariales?) dans les rues de Mexico. Il est encore trop tôt pour apprécier les résultats d'une telle opération.

L'exemple mexicain est sans doute radical. Sans passer subitement du rien au tout, d'autres pays, scandinaves notamment, ont progressivement adopté des mesures pour favoriser une répartition sexuelle plus égalitaire au sein des institutions politiques. Non seulement ces pays sont classés parmi les moins affectés par la corruption, mais les agences internationales les citent comme ceux offrant les meilleures conditions de vie à leur population. Comme quoi intérêt économique et égalité sexuelle sont conciliables, voire interdépendants.